

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, lunes, 23 Octubre de 1893.

N.º 3.672

CORREO DE AYER

La verdad en estado de sitio

Para que los riffeños, muy aficionadós á la lectura de los periódicos españoles, de los que son suscritores, no se enteren de lo que pasa en Melilla, han sido expulsados, ó poco menos, de esta plaza fuerte todos los corresponsales de la prensa; y decimos "expulsados", porque á tanto equivale negarles el uso de los medios de comunicación, bajo pretextos indignos de la seriedad de todo gobierno.

Pase que los moros se enteren personal y directamente de lo que ocurre en Melilla, sólo con mirar desde las alturas que rodean y dominan á la plaza; pase que en caso de duda entren en nuestro campo, bajo capa de parlamentarios, á fin de que no se escape ningún detalle de las operaciones militares; pero no puede consentirse que se enteren por medio de los periódicos españoles, que tanto leen y entienden, con el pequeño retraso de una semana.

Esos periodistas son además unos fiscales insoportables, charlatanes molestos que hablan de lo que no entienden y excitan á la opinion pública, creando embarazos y dificultades al gobierno y á los directores de las operaciones. Si no consiguen enterar á los moros de los planes militares, ni siquiera de los hechos que tienen lugar, enteran á los españoles, lo cual es muchísimo peor que enterar á los moros. ¡Los españoles! Buenos se van poniendo! Hace algun tiempo que les ha entrado la manía de averiguar como se invierten los créditos para Guerra y Marina, cual es el estado del armamento, del equipo y vestuario, de la instrucción del soldado y del oficial, de la organización de las reservas, de las fortificaciones, acuartelamientos, hospitales, almacenes, etc., tomándose un gran interés por todas esas bachillerías, como si les importasen gran cosa. ¡Y es claro! No titubearán en ejercer una crítica implacable ante las operaciones de Africa, apenas noten la menor deficiencia, torpeza ó debilidad, creando agitaciones populares y teniendo siempre al gobierno á merced de la opinion pública.

De los moros, aun instruidos por los periodistas, sólo podemos tener

(los que gobernamos), alguna que otra desgracia como la del día 2; pero de esa masa anónima y tumultuosa de los españoles, enseñada y advertida al día por los periodistas, podemos esperar inopinadamente un puntapié que acabe con nosotros.

¿Cómo se remedia esto? ¡Corriendo el telón! La escena pasa en Africa, pero á espaldas de los españoles, á quienes ya se enterará oportunamente de lo que haya ocurrido, y en forma tal que no produzca ninguna impresión ó conmoción extrema. Se niega á los periodistas el cable y hasta el correo, se decreta la censura postal y telegráfica y se declara á la verdad en estado de sitio.

(El Mercantil Valenciano.)

Lo de Melilla

15 Octubre.

Continúan las kábilas dando muestras de audacia.

Esta mañana amanecieron unos dos mil moros trabajando con actividad febril en la construcción de las trincheras empezadas hace días.

En avanzada de las que tienen ya construidas, empiezan ahora una que se extiende cerca de la playa hacia las montañas.

La nueva línea de la defensa está situada al alcance de los fuertes de San Lorenzo y Camellos, pero dentro ya de nuestro territorio.

Como siguen con igual actividad y número, los moros acabarán por cerrar el recinto.

Las lanchas del «Conde Venadito» practicaron trabajos de sondaje cerca de la desembocadura de río de Oro con objeto de conocer si había allí fondo suficiente para buques de guerra que pudieran flanquear las trincheras y batirlas con facilidad en su día.

Juzgo discreto no decir palabra sobre el resultado de estos trabajos.

A las doce del día se han presentado dos moros delante de la plaza, izando bandera de parlamento.

Fueron admitidos como otras veces.

Corren muchas versiones sobre el objeto de ese viaje, pero las juzgo equivocadas, por eso no me hago cargo de ellas.

Segun mis informes el exclusivo objeto de los parlamentarios era recoger de los moros de la aduana el sueldo «tassar» (9) del bajá.

Uno de los oficiales se destacó hoy de los fuertes y salió á nuestro campo, recorriéndolo todo.

Llegó muy cerca de las trincheras marroquíes, y volvió, aunque que pareciera imposible, sin sufrir por parte de aquellos ninguna agresión.

Esta noche á las nueve apareció á la vista del puerto el vapor «San Agustín» bajando á tierra los generales Sánchiz

y Costro, el coronel de ingenieros señor Martínez, su ayudante y D. Leopoldo Serrano.

El gobernador no tenía noticias de la llegada, por lo cual el alojamiento fué difícilísimo.

El regimiento de Extremadura y la compañía de ingenieros desembarcarán mañana.

Melilla 17.

A las siere de la mañana empezó á desembarcar el regimiento de Extremadura.

Los muelles y las murallas se llevaron inmediatamente de gente.

Hubo mucha animación.

Como siempre, hay muchas esperanzas de tomar un sangriento desquite.

La comisión técnica y los generales saldrán hoy al campo para reconocerlo y adoptar el plan más conveniente.

El primer batallón del regimiento de Extremadura se ha alojado en el fuerte de Rostrogordo, y el segundo en el fuerte y barrio del Polígono.

El general Sánchiz se alojó en casa del judío Salamana, y el general Castro en casa del comerciante Sr. Ferrer.

El regimiento de Extremadura desfiló en la plaza delante del general. Dejan allí las mochilas y reciben la ración de pan y el socorro correspondiente.

Se reparten por la población los soldados hasta las dos de la tarde, en que marcharán á sus alojamientos.

Hoy es día de feria en Frajana hay mucha concurrencia; muchos muchísimos más moros que en los últimos días.

No trabajan ahora en atrinchamientos.

El general visitó en sus alojamientos á los generales Sánchiz y Castro.

En este momento están los tres reunidos en el gobierno militar para resolver si hoy han de salir al campo.

Saldré con ellos y comunicaré mis impresiones.

\*

\*\*

Los disparos de los fuertes de Melilla, destruyeron el día 2 los siguientes edificios, ocasionando además víctimas:

Casa Chali: jefe del departamento; destrozada completamente por nuestros cañones, ocasionando entre sus moradores seis mujeres muertas, una de ellas embarazada.

Casa Ablal: destruida, ocasionando cuatro heridos, matando un caballo.

Casa Jadue Benjammed: murió éste, su mujer y una hija de 15 años. Cuando ocurrió esta catástrofe se hallaba acostada la familia.

Casa Tíef Benjammed: volada, muriendo éste y su hijo Abdabla en el mismo quicio de la puerta.

Casa de Joche Jadmed: destrozada por cuatro granadas, matando tres mujeres, dos hijos de nueve y once años, respectivamente, 35 ovejas y 3 mulas.

En la kábila Frajana, frente al fortín Sidi Guariaix, además de las bajas comunicadas, ocurrieron las siguientes:

Casa Tíef de Pata: se hundió, muriendo 3 mujeres, 2 muchachos de 14 á 16 años y 23 reses.

Casa Bombiel: destruida, murió Ali Jaddu, de 72 años.

Casa Jaddu Cabú: destruida, muerien-

do 4 vacas, 2 yeguas y 18 cabras. Casa Ablad Benjammed: murieron 5 hermanos que estaban repartiéndose una caja de cartuchos cuando les sorprendió la granada.

Casa Amar Charqui: murieron este y su hijo Jadmet, su hija Fátima, joven de 18 años, quedó con las piernas destrozadas, siéndole amputada la derecha por un curandero de la kábila.

Últimos telegramas

Madrid 18, 7-30 n.

Río Janeiro.—La lucha con los buques insurrectos ha llegado á su período agudo.

El gobierno se propone resolver con el Parlamento que se les trate como piratas.

A pesar de la oposición de los almirantes extranjeros, el almirante Mello ha reanudado el bombardeo de la capital, causando terribles destrozos.

Madrid 18, 8-30 n.

Se han comunicado órdenes para que las fragatas «Lealtad» y «Ceronas» se alisten con el objeto de poder transportar tropas á Melilla.

La prensa continúa censurando la actitud del gobierno por lo que ha hecho hasta aquí y solo aplaude el acto de López Domínguez adquiriendo los 10.000 fusiles Mauser.

Los amigos del ministro de la Guerra dicen que todo el tiempo perdido se recuperará inmediatamente después de recibido el informe de la comisión técnica que está en Melilla.

Barcelona 18, 8 n.

Esta mañana se ha embarcado en el vapor «Rabat» con rumbo á Melilla la tercera batería de Montaña.

Después de oír misa en Santa María del Mar, los oficiales y soldados de la batería han ido al cuartel, donde el coronel Sr. Salazar ha pronunciado un patriótico discurso.

Con la tercera batería se han embarcado en el «Rabat» los corrigendos de Mahón.

En la tercera que han seguido los soldados para ir al muelle eran acompañados por una inmensa multitud que los aclamaba.

Los balcones estaban repletos de personas que agitaban sus pañuelos al paso de los expedicionarios.

En el muelle el entusiasmo ha sido indescriptible; los discursos patrióticos que allí se han pronunciado eran acogidos con vivas frenéticos y ensordecedores.

El general Martínez Campos ha salido á despedir á los artilleros, dirigiéndoles algunas frases.

Puede decirse que, además de todas las autoridades y de los jefes y oficiales francos de servicio, el pueblo en masa ha acudido al muelle á despedir á la batería.

Esta tarde ha salido en un tren especial para Málaga la cuarta batería de montaña, por falta de vapor que la traslade directamente á Melilla.

Madrid 18, 9 n.

El período electoral comenzará el día 2 de noviembre, verificándose las elecciones municipales el día 18.

Hoy ha llegado el Sr. Cánovas.



Los conservadores le han hecho un brillante recibimiento.

El Sr. Cánovas ha hablado acerca de los sucesos de Melilla, expresándose en la misma forma que ayer telegráficamente.

D. Federico Laviña, que es uno de los íntimos amigos del Sr. López Puigcerver, ocupará un alto cargo del ministerio de la Gobernación, probablemente la subsecretaría.

El Sr. Moret regresará el viernes de Zaragoza.

Madrid 18.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, a la vista, 20'60 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina, 30'36 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 18, 9'35 n.

Me consta la exactitud de cuantas noticias telegráficas á *El Mercantil*.

Cuando no tengo la certeza de que sean exactas, las transmito en forma de rumores.

Agradezco la nota de la redacción que publicaron ayer con motivo de la noticia que adelanté sobre las negociaciones de nuestro gobierno con el de Inglaterra y que aquél pretendía desmentir, precisamente cuando se confirmaba.

En vista de la actitud del gobierno cuando se telegrafiaban noticias de alguna gravedad, duplicaré por carta mis telegramas, pues advierto grandes mutilaciones en los que les remito.

Madrid 18, 10'15 n.

La Junta técnica encargada de informar acerca de las fortificaciones de Melilla pasó el día de ayer estudiando sobre el terreno los lugares más aceptables para el emplazamiento y construcción de los fuertes.

Aunque no se ha publicado el informe de la Junta, se sabe que existen divergencias entre los generales Castro y Sánchez.

Los ingenieros opinan que se debe mantener la construcción del fuerte Sidi Guariach en el mismo lugar que estaba proyectado, fundándose principalmente para sustentar su opinión en la necesidad que existe de que demos demos energía ante la actitud de los rifeños.

En cambio los artilleros creen que el lugar señalado para la construcción del fuerte es poco estratégico, pues se encuentra dominado por las alturas moras; y si bien es cierto que ahora, con las deficiencias de armamento de los rifeños, no podrían alcanzar ni hacer daño á nuestro fuerte, no se debe fundar en esto para defender la opinión contraria, por cuanto no existe la seguridad de que los moros no reformen sus medios de ataque.

La comisión aun no ha concluido sus estudios, pero supongo que el gobierno decidirá al cabo la cuestión.

Madrid 18, 11 n.

El general Margallo no acordará que las tropas se instalen en el campamento hasta que se carezca en absoluto de alojamiento en el interior de la plaza, pues dice que cuando nuestros soldados acampen habrá todas las noches algaradas con los moros.

Además, el campo de instrucción, que es donde se instalará el campamento, es de malas condiciones higiénicas y los soldados estarían muy expuestos á enfermedades palúdicas.

Por estas causas es muy probable que el campamento se levante entre los fuertes de las Cabrerizas Altas y Rostrogordo, donde hay una buena explanada de terreno seco, aunque abundan extraordinariamente los alacranes.

Este sitio tiene también otro inconveniente muy grave: el día que sopla vien-

to Levante no quedará tienda en pie.

Madrid 18, 11'45 noche.

Dícese que en Frajana hubo ayer un tiroteo entre los moros que quieren la guerra y los que ven con disgusto el rompimiento con España.

Se asegura que varias casas de Frajana han sido quemadas como resultado de la colisión.

Ayer llegó á Melilla la madre del infeliz soldado Primitivo García, muerto en la acción del día 2.

La desgraciada mujer ignoraba la muerte de su hijo.

Cuando supo el fin que éste había tenido prodújose una escena terrible y desgarradora.

Madrid 19, 1 madrugada.

El martes último á las tres de la tarde celebraron otra conferencia el general Margallo y el baja.

El corresponsal Sr. Morote censura agriamente que se pierda el tiempo en estas ceremonias ridículas, que califica de juegos inauditos y escandalosos.

Madrid 19, 2 madrugada.

El ministro del sultán, Sidi Mahomet Torres, ha dirigido hoy una carta á Maimón Mojatar, quien, como es sabido, es el principal agitador de las kabilas.

Esta carta del ministro del sultán al principal caudillo de los rebeldes debe ser de importancia indudable.

Fundándose en esta noticia, ha circulado hoy el falso rumor de que los moros se habían sometido y que abandonarían sus posiciones en prueba de sumisión.

Todo esto es inexacto. Los moros continúan construyendo trincheras á ciencia y paciencia de nuestros soldados.

Hoy se ha colocado una rueda en la explanada con cañones del 15.

Debían hacerse tres pruebas con cargas máxima y mínima rasante, pero para no asustar ni ofender á los moros se han suspendido las pruebas.

Sus comentarios.

Madrid 19, 8'55 n.

Melilla.—Ha llegado el correo de Oran. El consul de España dice que las kabilas fronterizas de la Argelia hacen propaganda guerrera.

Han dejado de trabajar en las minas más de 10.000, y han conferenciado con Margallo para informarle del asunto; nada se sabe de los prisioneros españoles.

Madrid 19, 9'10 n.

*El Herald*, publica un telegrama de Tánger que habla de innumerables conflictos entre las kabilas, aprovechando la ausencia del sultán. Aumenta la compra de fusiles Winchester. Circulan rumores de que el sultán castigue personalmente á los rifeños por el atentado de Melilla.

Madrid 20, 1'20 m.

La unión del directorio republicano se ha concentrado á la política palpitante. Nada de elecciones ni de vuelta al Congreso, puesto que el gobierno no ha fijado las fechas oficialmente. El martes no habrá nueva reunión.

Málaga 19 10'20 n.

Hoy ha continuado ante esta Audiencia provincial la vista del famoso crimen de Coín.

Los procesados niegan la participación que se les atribuye en el hecho, pero no acusan al criado, como habían hecho en las declaraciones sumariales.

Un público numerosísimo ha llenado la sala.

Mañana empezará la prueba testifical.

Los principales periódicos acogen la idea de encabezar una suscripción nacional con objeto de comprar cien mil fusiles Mauser, aprovechando la corriente de patriotismo que se ha desarrollado á causa de los últimos sucesos de Marruecos.

En Córdoba se ha verificado una ma-

nifestación de protesta por los últimos atentados contra Melilla.

Madrid 20 9 m.

Ha llegado á la plaza de Melilla el cónsul de España en Orán celebrando una entrevista con el Sr. Margallo y comunicándole sus impresiones.

El mismo cónsul acompañó á un soldado que había desertado de las filas en 1889 y que estos días se le presentó espontáneamente, para continuar al servicio de España en estos momentos de peligro.

Por las versiones recogidas, el cónsul de Orán cree que Francia no interceptará ni pondrá obstáculos á la acción de España sobre las kabilas.

También asegura que no favorecerá jamás las maniobras de los rifeños con perfidias é instrucciones.

Dijo que en Argelia hay muchos españoles dispuestos á alistarse voluntariamente para defender á su patria.

Madrid 20 9'15 m.

Avisan desde Melilla que en dicha plaza han dado comienzo los trabajos preliminares para la reconstrucción del fuerte de Sidi-Aguariach.

Los moros avanzan por la noche en nuestro campo y al amanecer se retirarán á sus trincheras.

En el cerro de Santiago nuestros soldados ocuparán una preciosa posición que domina los territorios de Frajana y Benisacar.

Madrid 20 10'15 m.

El Sr. Moret ha sido muy obsequiado en Zaragoza.

En el Teatro Pignatelli se celebró anoche un espléndido banquete en su honor. El coliseo estaba llenísimo, adornado el vertíbulo y la fachada con profusión de flores y gallardetes.

Todos los palcos y galerías se llenaron completamente viéndose en ellos á las primeras damas de Zaragoza.

El banquete fué de 250 cubiertos.

Después de otros brindis, pronunciados por algunas importantes individualidades de Aragón, el Sr. Moret hizo uso de la palabra pronunciando un discurso fluidísimo y elocuente.

Manifestó ante todo su adhesión incondicional á la política del Sr. Sagasta.

Recordó en qué circunstancias subieron al poder los liberales, después de los pesimismos económicos del Gobierno del Sr. Cánovas.

Hizo presente que el Sr. Gamazo se comprometió á enjugar el déficit que devora nuestra Hacienda en el plazo de un año, habiendo dado pruebas de singular energía.

Y aseguró que el Gobierno procurará que la agricultura viva, que la producción florezca y que España renazca á mejores destinos.

Valencia 20, 2'50 t.

En el pozo de una casa de lenocinio de esta ciudad, ha sido encontrado muerto el picador de toros *Vintiundit*.

También ha sido extraído grave, Carlos Revenga.

Presúmese también que este crimen tuvo su origen en una bancaal ocurrida ne dicha ca a.

Se han hecho varias detenciones.

Madrid 20, 5'50 t.

Queda aplazado el Consejo de ministros para mañana.

El ministro de Fomento se muestra muy satisfecho de su expedición á Zaragoza.

Se ha desplegado gran actividad en los trabajos electorales en esta corte.

### El comercio de Melilla

Por la situación geográfica de esta importante posesión española, el comercio está llamado á adquirir grande incremento, si se atiende al desarrollo y porpagación, entre las pobladas tribus de aque-

lla comarca africana, de los principales productos de nuestra industria.

La última estadística publicada corresponde al año 1891, durante el cual importamos de Melilla 415.957 pesetas, y exportamos á aquella posesión 238.415.

Los rifeños obtienen, por tanto, un beneficio por el exceso de su exportación que asciende á 207.542 pesetas.

En el año mencionado les enviamos tejidos de algodón, blancos, por 73.570 pesetas, y aceite común, por 27.552.

Ellos en cambio, aparte el consumo facilitado á la plaza, que dejaría el natural rendimiento, nos enviaron 2.770 animales de cerda valorados en 277.000 pesetas; 6.985 kilos de cueros y pieles, por 25.505 pesetas, y 100 toneladas de huevos, cuyo importe se estima en 113.287 pesetas.

Siendo la plaza el único medio de tráfico de que disponen aquellas gentes, so pena de larguísimo rodeo, es evidente que la situación guerrera causa un daño grande en un país tan mísero como el que ocupan las kabilas fronterizas á Melilla.

### En Filipinas

#### Erupción del volcán Mayón

Un telegrama oficial recibido en el ministerio de Ultramar da cuenta de la catástrofe producida en la isla de Luzón por violentos fenómenos atmosféricos y geológicos, respectivamente, que han estallado en la parte Norte y Sur de aquella isla.

También en Albay una horrible erupción del volcán Mayón, empizado en el vértice de la montaña de su nombre, á 2.527 piés de elevación sobre el nivel del mar, ha causado daños de bastante importancia, pues aunque se desconoce la dirección que haya tomado el caudal de lava, es el Mayón monte muy poblado en sus faldas y vertientes, y ofreció por todas partes materiales para grandes estragos en cosechas y viviendas.

Además, los pueblos del Mayón son ricos y fértiles.

Al tiempo que el gobernador general de las islas telegrafiaba dichas noticias, pedía al señor ministro de Ultramar le autorizara un crédito para remediar las calamidades.

El Sr. Maura contestó dando órdenes para arbitrar los recursos que solicitaba dicha autoridad.

## MAHÓN

*El Bien Público* en 20 del actual, contestando á lo que dijimos en *EL LIBERAL* el día anterior relativo á un recurso interpuesto por D. Casimiro de Cossío concejal del Ayuntamiento de Villacarlos, resuelto en su favor por R. O. de 26 de Setiembre del corriente año, nos dice con mucha sorna y guaseo que por una vez que nuestros amigos de Villacarlos han salido airoso, nos hemos puesto tan contentos y satisfechos como muchacho con zapatos nuevos.

Si nuestros amigos gustasen de alardear de sus triunfos como lo hace *El Bien Público* y sus amigos los conservadores de Villacarlos, hubiéranse apresurado á publicar los siguientes fallos que á continuación insertamos, demostrando con ello, á *El Bien Público*, su inexactitud al decirnos que solo por una vez hemos sido atendidos en nuestras justas reclamaciones, demostrándole de paso que nada hubiéran-



mos dicho, ni publicado referente á los mismos, si no hubiesen asentado afirmaciones infundadas, tratando de oscurecer el hecho de la verdad.

Véase los aludidos fallos.

\*Cumpliendo lo dispuesto por V. S. la Comisión provincial ha examinado el expediente instruido ante ese Gobierno de Provincia con motivo de un recurso interpuesto por D. Casimiro de Cossío y Cuenca concejal del Ayuntamiento de Villacarlos, por el que solicita sea revocado el acuerdo de dicha corporación municipal del día 3 de Marzo próximo pasado por ser contradictorio con el que tomó la misma Corporación en 20 de Octubre último en el que se denegó á Bartolomé Pons Mascaró la solicitud de aprovechar el terreno sobrante de la vía pública, el que le cedió por si y ante si el Alcalde D. José Vila Prieto, sin autorización de la corporación municipal.—Entiende la Comisión provincial que el Alcalde de Villacarlos se escedió de sus atribuciones al conceder á Bartolomé Pons Mascaró autorización para edificar tomando terrenos sobrantes de la vía pública y que por lo tanto procede dejar sin efecto dicha providencia. Y habiendo resuelto como en el preinserto dictamen se propone, lo comunico á V. para su conocimiento y el del interesado recurrente, y el mas exacto cumplimiento.

Dios guarde á V. muchos años. Villacarlos 8 de febrero de 1893. José Vila.—Sr. D. Casimiro de Cossío, Concejal del Ayuntamiento.

\*La Comisión provincial á la cual pasé á informe el expediente instruido á instancia del Concejal D. Casimiro de Cossío, contra la providencia de esa Alcaldía que dispuso saliera del salón de sesiones al discutirse un recurso por él elevado al señor Gobernador, me dice lo siguiente:

Cumpliendo lo dispuesto por V. S. en comunicación de 13 del corriente la Comisión provincial ha examinado el citado expediente y en vista de él, entiende esta comisión que el Alcalde accidental de Villacarlos se excedió en sus atribuciones al ordenar á D. Casimiro de Cossío que saliera del salón interpretando equivocadamente el artículo 106 de la Ley municipal y que por lo tanto procede revocar la providencia apelada. Y habiéndome conformado con este dictamen lo transcribo á V. como resolución al recurso, para su conocimiento y el del interesado y efectos consiguientes á su cumplimiento.

Lo que traslado á V. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. muchos años.

Villacarlos 8 de Febrero de 1893. José Vila.

Sr. D. Casimiro de Cossío, Concejal del Ayuntamiento.

*El Bien Público* que como en son de mofa nos da la enhorabuena, puede si gusta repetirla con mas fundamento y hacerla estensiva á los sabiondos Alcaldes conservadores de Villacarlos y á sus inspiradores.

Relación de los pasajeros llegados á las 6 de la mañana de hoy á bordo del vapor "Puerto Mahón," procedente de Palma:

D. Matías Tomás, Francisco Carreras.—Total 2.

Relación de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor "Menorquina."

Para Barcelona  
D. Antonio Pons, Antonio Canals, Fernando Canals, Pascual Tomás Brú, Teresa Carreras, Juana Martínez, Nicolás Espinosa, Juan Sintés Pons, Diego Tudurí, Juan Goñalons, Antonio Pujol, Antonio Sintés, Róter Vda. Orfila, Agueda Orfila, José Rotger Nin, José Siserol, Matías Riudavets, Gutierrez.—Total 18.

En poder del macero del Ayuntamiento obra una obeja marcada con *toy darrera* en la oreja izquierda que se encontró pastando por los caminos de este término municipal.

Esta tarde ha salido para Barcelona, á bordo del vapor "Puerto-Mahón," los artistas que han trabajado últimamente en nuestro teatro Principal.

Por la Administración gerencia de nuestros vapores-correos nos ha sido facilitado el siguiente telegrama:

Barcelona 23.  
Fondeado sin novedad «Nuevo Mahónés» las tres y media.—Ginart.

Por noticias que nos ha facilitado la compañía de vapores "La Menorquina," sabemos que el "Cámara" llegó felizmente á Meilla en la tarde del sábado 21 corriente, saliendo la misma noche para Chafarinas, y que ayer Domingo por la mañana debía salir directamente para Barcelona; y que el "Correo de Cartagena," ha llegado esta mañana á Palma, de donde saldrá para este puerto con la correspondencia á hora de itinerario.

### Crónica marítima.

#### CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 21.

De Bronswig barca española *Febo*, capitán D. Lazaro Artas, con 13 trip. y maderas.

De Barcelona vapor inglés *John Morrison*, cap. Mr. Bonis, con 19 trip. y trigo.

Día 22

De Palma vapor *Puerto Mahón*, cap. D. José Caldés, con 16 trip., 2 pasajeros, y efectos.

De Génova vapor alemán *Bianca*, cap. Mr. Peiter San, con 35 trip. y carga general.

#### Buques despachados

Día 23.

Para Barcelona, vapor *Puerto Mahón*, cap. D. José Caldés, con 21 trip., y varios efectos.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 24 Martes

San Rafael Arcangel y San Martiriano obispo y martir

Sale el Sol á las 6'19.—Pónese á las 5'9.  
Luna: sale 4'49 T.—Pónese 6'43 M.

### Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 21, 5'40 t.

El consejo de ministros se ha ocupado de las cuestiones electoral y de Melilla.

Adelantan en aquella plaza los trabajos de nuestras trincheras.

Se calcula que los fusiles Mauser llegarán á primeros de Noviembre.

En Vizcaya han ocurrido 18 casos de cólera.

En Cuba reina tranquilidad. Les bolsas siguen bajando.

Madrid 21, 6'55 t.

El falucho «Angel de la Guarda» de la matrícula de las Baleares ha naufragado cerca de Alicante, ahogándose cinco tribulantes, salvándose solamente Gabriel Simó.

Madrid 22, 7'15 m.

Los moros continúan hoy atrincherándose.

Hasta la una de la tarde no ha habido ningún combate.

El general Berriz tomará el mando de Melilla hasta la llegada del general Chinchilla.

Hay tres fragatas y cinco vapores destinados como transporte.

Madrid 23, 10'50 m.

Durante la pasada noche en las alturas del monte Gurugú han encendido los moros muchas fogatas.

Existe la creencia de que hoy habrá combate ó de que cuando menos empezarán los preliminares de las operaciones.

FABRA.

#### BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 21, 4'00 t.

4 por 100 interior . . . . . 67'80  
4 por 100 exterior . . . . . 76'15  
4 por 100 amortizable . . . . . 00'00

B. H. de Cuba 1886 . . . . .	107'00
Id. id. 1890 . . . . .	05'85
Banco Hispano Colonial . . . . .	83'60
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	23'40
F. Norte . . . . .	33'30
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	56'00
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	31'62
Id. Almansa . . . . .	61'80
Compañía Trasatlántica . . . . .	00'00

Empenos del Casino Mercantil

Interior . . . . . rs. vn. paga alcista.  
Exterior . . . . . " " " " " "

## Anuncios.



La Menorquina

Compañía de Navegación

### El vapor "Correo de Cartagena"

Saldrá de este puerto para Palma con la correspondencia el miércoles 25 del actual á las 5 de la tarde.

Admite carga y pasajeros y lo despachan los Sres. Goñalons, Carreras y C.<sup>as</sup>, Angel, ro.

Consignatario en Palma: D. Bernardo Estela, Marina 62.

PRECIOS

1.<sup>a</sup> Cámara Ptas. 7'50

2.<sup>a</sup> id. " 5'00

Cubierta " 2'50

El 15 por 100 á cargo del pasajero.

### Gobierno Militar

MAHON

El día 25 del actual, darán principio en la Fortaleza de Isabel II los ejercicios de fuego con piezas de artillería, contra blancos flotantes colocados en dirección á la desembocadura del puerto. Estos ejercicios tendrán lugar á las 10 de la mañana, todos los días laborables hasta la puesta de sol si el estado del tiempo y del mar lo permite, y para indicar si se efectúan, se colocarán banderas nacionales en los puntos de costumbre, con una hora de anticipación.

Lo que se anuncia para conocimiento del público con objeto de evitar accidentes desgraciados.—De O. de S. S. El Comandante Secretario, Bernardo Baquero.

### Alcaldía de Mahón

Policia urbana

En el día de mañana y á las 9 de ella se venderán por medio de subasta pública en la Plaza del Claustro tres perros existentes en el depósito municipal y cuyos dueños no sean presentado á reclamarlos.—Mahón 23 Octubre 1893.—Damián Moysi.

### El Comandante Militar de Ma-

rina de esta Provincia Capitan de este Puerto, etc.

Hace saber: que debiendo dar principio el día 25 del corriente, en la Fortaleza de Isabel II los ejercicios de fuego con piezas de Artillería contra blancos flotantes, colocados en dirección á la desembocadura del Puerto, los que tendrán lugar todos los días laborables, desde las diez de la mañana hasta la puesta del sol si el estado del tiempo y mar lo permite, colocándose con una hora de anticipación una bandera nacional en el ángulo saliente del Baluarte 9, y otra en la Bateria del Clot, arriándose cuando termine el fuego. Lo que se anuncia para conocimiento de los navegantes con el fin de evitar incidentes desgraciados.

Mahón 24 Octubre 1893.—P. O. Pedro Roca.



**Don José M. Mercadal y Pons,**  
abogado, juez municipal de esta Ciudad, y accidental de 1.ª instancia de este Partido.

Por el presente y único edicto, se cita, llama y emplaza á los que se crean con igual ó mejor derecho que D.ª Juana Carrió y Martorell, a la herencia intestada de su hermana D.ª María Carrió y Martorell, natural de Ciudadela y vecina que era de la ciudad de Barcelona, fallecida en la misma el día cinco de Julio del corriente año, á la edad de diez y ocho años y en estado de soltera, para que comparezcan á deducirlo en este Juzgado dentro del término de treinta días, contaderos desde el último de los periódicos en que se inserte este anuncio, en el expediente sobre declaración de herederos ab-intestato instado por don Vicente Simó y Bagur como tutor testamentario de la espresada D.ª Juana Carrió y Martorell, á cuyo favor reclama la herencia; pues si así lo hicieren se les oirá en justicia y de lo contrario les parará el perjuicio á que haya lugar en derecho.

Dado en Mahón á diez y ocho de octubre de mil ochocientos noventa y tres.—José M.ª Mercadal.—Ante mí, Juan Allés.

Por el presente y único edicto se cita, llama y emplaza, á los que se crean con igual ó mejor derecho que D.ª Mariana, D.ª Rosa, D.ª María y D.ª Juana Gomila y Carreras, y D. Gabriel, D. Salvador y D. José Gomila y González, á la herencia intestada de su hermana y tía respectiva D.ª Teresa Gomila y Carreras, natural y vecina que era de la ciudad de Ciudadela, fallecida en la misma el día veinte y siete de Octubre de mil ochocientos ochenta y siete, á la edad de cincuenta y cuatro años y en estado de soltera, para que comparezcan á deducirlo en este Juzgado dentro del término de treinta días contaderos desde el último de los periódicos en que se inserte este anuncio, en el juicio de ab-intestato sobre declaración de herederos; pues si así lo hicieren se les oirá en justicia, y de lo contrario les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahón á diez y ocho de Octubre de mil ochocientos noventa y tres.—José M.ª Mercadal.—Ante mí, Juan Allés.

**Alcaldía de Mahón**

REPARTO DE CONSUMOS

Formado el repartimiento vecinal para cubrir el déficit resultante en el cupo de consumos que se señaló á este término municipal en el año económico de 1892-93, queda expuesto al público en las Casas Consistoriales por el término de diez días durante los cuales podrán los contribuyentes presentar las reclamaciones que consideren procedentes á tenor de lo que dispone el artículo 90 del Reglamento de 21 de Junio 1893.—El Alcalde, D. Moysi.

**SANTIDAD**

Los días 24, 26 y 27 del corriente de diez á doce de la mañana, se vacunará gratis para los pobres, en los bajos de las Casas Consistoriales de esta ciudad, y el miércoles 25 en igual forma de 3 á 5 de la tarde en el Hospital municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 21 Octubre 1893.—D. Moysi.

**Farmacia de Teixidor  
Vacuna (empelt)**

Todos los días laborables de 3 á 4 de la tarde y los festivos de 11 á 12 de la mañana se vacunará con linfa fresca é inmejorable recibida directamente dos veces a la semana.

Dicha operación (que no causa ningún dolor) se verificará con el vacunador de E. Rose, con el cual no produciéndose sangría se hace más difícil la trasmisión de ninguna enfermedad contagiosa, empleándose no obstante la antiseptia mas rigurosa.

150 pta. vacuna

**Farmacia Mahonesa  
Vacuna**

Acaban de recibirse en este establecimiento tubos de linfa fresca é inmejorable, procedente de un acreditado Instituto de Vacunación, los cuales se venden á

Una peseta y media cada uno.

Un solo tubo contiene linfa suficiente para vacunar seis personas.

6—NUEVA—6

MAHÓN

Al lado de la Droguería Mahonesa

Los viernes, sábados y domingos de 10 á 12 y de 3 á 5 en la Farmacia de Gavilán, Sucesor de Bofill, Plaza de la Arroyaleta 7, se vacunará por un médico de esta población, con linfa vacuna recibida directamente y fresca todos los jueves.

En la operación se guardarán todas las precauciones aconsejadas por la ciencia, tales como esterilizar las lancetas en el momento de emplearlas, lavar los brazos con líquidos anti-sépticos etc., evitando así la infección de enfermedades contagiosas.

**Dos pesetas por individuo**

Las familias que deseen ser vacunadas en habitación reservada á horas especiales lo avisarán con anticipación, pagando tres en lugar de dos pesetas.

**SAL FINA**

Se venden los sacos de cien kilos á 9 ptas. y la arroba de diez kilos á una peseta.

En la tienda de comestibles, Cos de Gracia, 168.



**SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES**

Relevada esta Empresa desde el 22 del corriente del deber de sugetarse á los itinerarios oficiales de correos, ha acordado establecer desde aquella fecha los siguientes para sus buques:

**LÍNEA DE  
Barcelona, Mahón y Palma**

**Vapor «Puerto-Mahón»**

Salida de Barcelona para Mahón directamente los miércoles á las 5 de la tarde.

Salida de Mahón para Palma los jueves á las 6 de la tarde.

Salida de Palma para Mahón los sábados á las 6 de la tarde.

Salida de Mahón para Barcelona directamente los lunes á las 5 de la tarde.

**LÍNEA DE  
Barcelona, Alcudia y Mahón**

Salida de Barcelona para Alcudia y Mahón, los jueves á las 5 de la tarde.

Salida de Mahón para Alcudia y Barcelona, los Domingos á las 8 de la mañana.

Mahón 16 Octubre 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

Esta Sociedad tiene acordados los siguientes precios de pasajes para las expediciones anunciadas que en adelante deben verificar los vapores «Puerto Mahón» y «Nuevo Mahonés».

**Línea directa  
entre Mahón y Barcelona**

**Vapor «Puerto-Mahón»**

1.ª cámara Ptas. 10.00  
2.ª id. » 7.00  
Cubierta » 3.50

**Línea entre Mahón y Palma**

**Vapor «Puerto-Mahón»**

1.ª cámara Ptas. 7.50  
2.ª id. » 5.00  
Cubierta » 3.50

**Línea entre Mahón y Barcelona con escala en Alcudia**

**Vapor «Nuevo Mahonés»**

1.ª cámara Ptas. 7.50  
2.ª id. » 5.00  
Cubierta » 2.50

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros.

Flete 50 por 100 de rebaja sobre los de tarifa.

Mahón 20 Octubre 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

**Se venden**

comanditas de la Sociedad Mahonesa de Vapores, á 80.  
Informarán los Sres. Gonalons, Carreras y C.ª

**Cambio de domicilio**  
**DON MIGUEL ALENAR**  
Abogado y Notario  
ha trasladado su despacho á la calle del Castillo n.º 63, Mahón.

**Subasta voluntaria**

El día 31 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la subasta del predio **Torrauben nou** situado en el término de Alayor y de los huertos contiguos de árboles frutales, que radican en Calamporret del mismo término, todo junto ó por separado según sean las proposiciones.

**En venta**

Lo están las casas situadas en esta ciudad, calle del Rosario, 15 y 17 formando esquina con la calle de la Iglesia; calle de San Roque números 24 y 26; calle de San Fernando números 19 y 21.  
Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

**Para vender**

Lo está la casa calle de los Frailes n.º 32, propiedad de Antonia Bagur.  
Informes, Arraval 114.

Lo está el almacén Andén de Poniente n.º 9.

Para informes dirigirse á la Miranda, Pañadería «La Gavilla de Oro».

Lo está la casa calle de San Jaime número 19.

Para su ajuste, calle de las Moreras número 17.

**Miel**

Del país á una peseta la libra de 400 gramos.  
De la isla de Cuba, á 45 céntimos de peseta la libra.  
Id. de 2.ª á 35 céntimos de pta. la libra.  
Se vende en ta

**CONFITERIA LA ESTRELLA**  
Castillo 35

**Manuel Buils**

Nueva, 16

En este establecimiento, así como en la Plaza de la Pescadería y en Alayor, calle Menor, sucursal de M. Buils, se acaba de recibir un abundante y variado surtido de

**PARAGUAS**

de seda, alpaca, algodón, lana, etc., á precios baratísimos.

Imprenta de Bernardo Fabregues, San José, 69.  
Despacho: Nueva, 25.

**Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales  
DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades  
SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Cuantos padezcan  
DE LA BOCA**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fúxiones, sarras, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida le tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.